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 I. Введение 
 

 

1. Тридцать первое Совещание государств — участников Конвенции Органи-

зации Объединенных Наций по морскому праву («Конвенция») состоялось 21–

25 июня 2021 года в соответствии с пунктом 2 е) статьи 319 Конвенции Органи-

зации Объединенных Наций по морскому праву1 и пунктом 56 резолюции 75/239 

Генеральной Ассамблеи от 31 декабря 2020 года. В свете сохраняющейся ситу-

ации, связанной с пандемией коронавирусного заболевания (COVID-19), Сове-

щание проводилось в формате, сочетающем очные пленарные заседания в Цен-

тральных учреждениях Организации Объединенных Наций с виртуальными 

консультациями. 

2. На Совещании присутствовали представители государств — участников 

Конвенции и наблюдателей, включая Международный трибунал по морскому 

праву, Международный орган по морскому дну и Комиссию по границам конти-

нентального шельфа, причем некоторые участники по причине пандемии 

COVID-19 присутствовали в удаленном формате2,3. 

 

 

 II. Организация работы 
 

 

 A. Открытие Совещания и выборы должностных лиц 
 

 

3. Заместитель Председателя тридцатого Совещания государств-участников 

Ибрагима Туре (Кот-д’Ивуар) открыл тридцать первое Совещание от имени 

Председателя тридцатого Совещания Бурхана Гафура (Сингапур).  

4. Участники Совещания выдержали минуту молчания, посвященную мо-

литве или размышлению. 

5. Председателем тридцать первого Совещания был путем аккламации из-

бран Ольгер Мартинсен (Аргентина).  

6. Заместителями Председателя Совещания путем аккламации были избраны 

Ибрагима Туре (Кот-д’Ивуар), Мухаммад Тауфан (Индонезия), Энрико Милано 

(Италия) и Владислав Анджей Мантойффель (Польша).  

 

  Заявление заместителя Генерального секретаря по правовым вопросам, 

Юрисконсульта Организации Объединенных Наций 
 

7. В своем заявлении заместитель Генерального секретаря по правовым во-

просам, Юрисконсульт Организации Объединенных Наций особо отметил раз-

рушительное воздействие пандемии COVID-19 на ход достижения целей в об-

ласти устойчивого развития, содержащихся в Повестки дня в области устойчи-

вого развития на период до 2030 года, в том числе целей, связанных с Мировым 

океаном. Он заявил, что сбои, вызванные пандемией, служат напоминанием о 

той важной роли, которую океаны играют в обеспечении экономического 

__________________ 

 1 United Nations, Treaty Series, vol. 1834, No. 31363. 

 2 См. правила 5, 18, 37 и 38 правил процедуры совещаний государств-участников 

(SPLOS/2/Rev.5). Список участников Совещания содержится в документе SPLOS/31/INF.1. 

 3 Заявления, представленные делегациями и ораторами для распространения, доступны в 

течение ограниченного времени по адресу: https://journal.un.org/en/meeting/officials/  

73c287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-21/statements; https://journal.un.org/en/ 

meeting/officials/6dc287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-21/statements; 

https://journal.un.org/en/meeting/officials/6cc287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-

23/statements; и https://journal.un.org/en/meeting/officials/68c287c1-34c4-eb11-911f-

0050569e8b67/2021-06-25/statements. 

https://undocs.org/ru/A/RES/75/239
https://undocs.org/ru/SPLOS/2/Rev.5
https://undocs.org/ru/SPLOS/31/INF.1
https://journal.un.org/en/meeting/officials/73c287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-21/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/73c287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-21/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/6dc287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-21/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/6dc287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-21/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/6cc287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-23/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/6cc287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-23/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/68c287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-25/statements
https://journal.un.org/en/meeting/officials/68c287c1-34c4-eb11-911f-0050569e8b67/2021-06-25/statements
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развития и продовольственной безопасности. В этой связи оратор особо выде-

лил воздействие изменения климата на океаны и прибрежные районы и с удо-

влетворением отметил обсуждения в рамках Открытого процесса неофициа ль-

ных консультаций Организации Объединенных Наций по вопросам Мирового 

океана и морского права, которые посвящены повышению уровня моря и его 

последствиям. Он также подчеркнул жизненно важную роль Конвенции в под-

держании и укреплении международного мира и безопасности и обеспечении 

неистощительного освоения океана и его ресурсов. В этом контексте оратор вы-

разил признательность новым участникам исполнительных соглашений, а 

именно Боснии и Герцеговине, которая присоединилась к Соглашению об осу-

ществлении части ХI Конвенции Организации Объединенных Наций по мор-

скому праву от 10 декабря 1982 года4, и Камбодже, которая присоединилась к 

Соглашению об осуществлении положений Конвенции Организации Объеди-

ненных Наций по морскому праву от 10 декабря 1982 года, которые касаются 

сохранения трансграничных рыбных запасов и запасов далеко мигрирующих 

рыб и управления ими5 . Он также отметил важность межсессионной работы, 

проделываемой в контексте Межправительственной конференции по междуна-

родному юридически обязательному документу на базе Конвенции Организации 

Объединенных Наций по морскому праву о сохранении и устойчивом использо-

вании морского биологического разнообразия в районах за пределами действия 

национальной юрисдикции. Кроме того, он подчеркнул значительный объем ра-

боты Комиссии и важность обеспечения полного членского состава и посещае-

мости сессий Комиссии ее членами для ее эффективного функционирования. 

Что касается условий службы членов Комиссии, то оратор отметил настоятель-

ную необходимость поиска устойчивых и долгосрочных практических решений. 

 

 

 B. Утверждение повестки дня и организация работы 
 

 

8. Совещание утвердило повестку дня (SPLOS/31/1) и одобрило план органи-

зации работы при том понимании, что его можно будет скорректировать, если 

это потребуется для обеспечения эффективности работы Совещания.  

 

 

 III. Комитет по проверке полномочий 
 

 

 A. Назначение членов Комитета по проверке полномочий 
 

 

9. 21 июня 2021 года во исполнение правила 14 правил процедуры Совещание 

назначило Комитет по проверке полномочий в составе следующих государств-

участников: Ботсвана, Коста-Рика, Республика Корея, Российская Федерация, 

Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии, Швеция, 

Шри-Ланка и Южная Африка6. 

 

 

  

__________________ 

 4 United Nations, Treaty Series, vol. 1836, p. 3. 

 5 United Nations, Treaty Series, vol. 2167, p. 3. 

 6 Правило 14 предусматривает, что Комитет по проверке полномочий состоит из девяти 

государств-участников; однако от региональных групп было получено только восемь 

заявок. 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/1
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 B. Доклад Комитета по проверке полномочий 
 

 

10. Комитет по проверке полномочий провел свое первое заседание 21 июня 

2021 года, а второе заседание — 23 июня 2021 года. На своем первом заседании 

Комитет по проверке полномочий избрал Председателем Джулию Филдинг 

(Швеция). 

11. 23 июня 2021 года на Совещании государств-участников Председатель Ко-

митета по проверке полномочий внесла на рассмотрение предварительный неот-

редактированный вариант доклада Комитета (впоследствии выпущен как доку-

мент SPLOS/31/7). Она сообщила, что Комитет проверил и принял полномочия 

представителей на тридцать первом Совещании от 116 государств-участников, 

31 из которых представили официальные полномочия. От остальных 85 госу-

дарств-участников поступила предварительная информация о назначении ими 

представителей на тридцать первом Совещании, которая была принята при том 

понимании, что в кратчайшие сроки Секретариату будут препровождены офи-

циальные полномочия. Председатель сообщила Совещанию о полномочиях7 и 

информации о назначении представителей8, которые были получены после того, 

как Комитет по проверке полномочий провел свое заседание 23 июня 2021 года. 

Председатель предложила Совещанию принять дополнительные полномочия. 

Кроме того, Председатель отметила, что, как отражено в докладе, Комитет, рас-

смотрев три сообщения, касающиеся представителей Мьянмы на тридцать пер-

вом Совещании государств-участников, решил отложить рассмотрение этих со-

общений на более поздний срок. 

12. 23 июня 2021 года Совещание на основании предложения Комитета утвер-

дило доклад Комитета по проверке полномочий при том понимании, что в соот-

ветствии с правилом 1 правил процедуры полномочия будут оставаться в силе 

до созыва тридцать второго Совещания (SPLOS/263, пункт 101), и при том по-

нимании, что в случае возобновления тридцать первого Совещания государств-

участников Комитет по проверке полномочий сможет возобновить рассмотрение 

полномочий представителей государств-участников. При том же понимании Со-

вещание приняло полномочия9 и информацию о назначении представителей 10, 

которые были получены после того, как Комитет по проверке полномочий про-

вел свое заседание 23 июня 2021 года. 25 июня 2021 года Совещание приняло 

полномочия Маврикия и постановило отразить эту новую информацию в до-

кладе Комитета; в итоге общее число участвующих в Совещании государств-

участников, включая Европейский Союз, достигло 118.  

 

 

 IV. Вопросы, касающиеся Международного трибунала 
по морскому праву 
 

 

 A. Доклад Трибунала за 2020 год 
 

 

13. Председатель Трибунала Альберт Хоффманн представил ежегодный до-

клад Трибунала за 2020 год (SPLOS/31/2) и обзор его деятельности за период с 

1 января по 31 декабря 2020 года, который дополняет информацию, представ-

ленную тридцатому Совещанию государств-участников в письменном заявле-

нии Председателя Трибунала от 12 ноября 2020 года 11 . Он также рассказал о 

__________________ 

 7 От Бразилии и Японии. 

 8 От Камеруна. 

 9 От Бразилии и Японии. 

 10 От Камеруна. 

 11 См. SPLOS/30/14/Add.1, раздел IV. 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/7
https://undocs.org/ru/SPLOS/263
https://undocs.org/ru/SPLOS/31/2
https://undocs.org/ru/SPLOS/30/14/Add.1
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последних событиях, связанных с работой Трибунала и произошедших в 

2021 году до созыва Совещания. 

14. Что касается судебных вопросов, то Председатель изложил информацию о 

новых событиях, касающихся дела № 28 «Спор о делимитации морской границы 

между Маврикием и Мальдивскими Островами в Индийском океане (Маври-

кий/Мальдивские Острова)» и дела № 29 «Дело о теплоходе “Сан Падре Пио” 

(№ 2) (Швейцария/Нигерия)», включая обзор решения по предварительным воз-

ражениям, вынесенного Специальной камерой 28 января 2021 года.  

15. Относительно организационных вопросов Председатель сообщил, что в 

свете пандемии COVID-19 в Регламент Трибунала были внесены поправки, поз-

воляющие проводить слушания и другие заседания по видеосвязи, обеспечивая 

тем самым непрерывность выполнения мандата Трибунала при одновременной 

охране здоровья судей, персонала и представителей государств-участников. Не-

сколько сессий было проведено в смешанном формате. Председатель также про-

информировал участников Совещания о планах по модернизации аудиовизуаль-

ного оборудования в зале суда и комнате для совещаний. Председатель отметил, 

что в марте 2021 года Трибунал также внес поправки в Регламент Трибунала в 

целях обеспечения гендерной инклюзивности.  

16. Председатель представил обзор различных мероприятий, проведенных 

Трибуналом для содействия наращиванию потенциала в вопросах морского 

права с учетом последствий пандемии COVID-19, включая девятимесячную 

программу по урегулированию споров согласно Конвенции, проводимую при 

поддержке Фонда «Ниппон», программу стажировок Трибунала и летнюю ака-

демию Международного фонда по морскому праву. Председатель отметил, что 

на 2021 год запланированы новые мероприятия по наращиванию потенциала, а 

именно финансируемый Республикой Корея практикум для юрисконсультов. 

Председатель отметил, что, несмотря на пандемию COVID-19, Трибунал рас-

сматривает возможность отпраздновать свою двадцать пятую годовщину, в том 

числе провести торжественные мероприятия в октябре 2021 года и в четвертом 

квартале 2022 года. 

17. Одна из групп государств и некоторые делегации решительно заявили о 

своей поддержке Трибунала и его работы, подчеркнув важнейшую роль Трибу-

нала в урегулировании споров, содействии установлению правового порядка в 

Мировом океане, а также в толковании и применении Конвенции. Делегации 

также высоко оценили судебную, юридическую и административную деятель-

ность Трибунала, приняв к сведению то, как он изменил свои методы работы, 

чтобы обеспечить непрерывное функционирование в сложных условиях, охрану 

здоровья судей и персонала, а также эффективность в работе и в расходовании 

средств при отправлении правосудия. Одна из делегаций подчеркнула важность 

выполнения решений Трибунала. 

18. Одна группа государств выразила признательность Секретариату Трибу-

нала за его работу по подбору информации, касающейся заявлений, предусмот-

ренных статьями 297 и 298 Конвенции. Она также поблагодарила Трибунал за 

содействие диалогу между судьями, академическими кругами, международ-

ными организациями и специалистами по морским вопросам. Некоторые деле-

гации подчеркнули важность развития людских ресурсов в области морского 

права посредством осуществления программ наращивания потенциала.  

19. Участники Совещания приняли к сведению доклад Трибунала за 2020 год.  
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 B. Административные и бюджетные вопросы 
 

 

 1. Доклад по бюджетным вопросам за финансовый период 2019–2020 годов 
 

20. Секретарь Трибунала Ксимена Хинрихс Ойярсе внесла на рассмотрение 

доклад по бюджетным вопросам за финансовый период 2019–2020 годов 

(SPLOS/31/3), в котором освещаются изложенные ниже вопросы. 

 

 a) Отчет об исполнении бюджета за период 2019–2020 годов 
 

21. Секретарь обратила внимание на информацию, содержащуюся в разделе  I 

доклада и в соответствующем приложении. Она отметила, в частности, что об-

щая сумма расходов за период 2019–2020 годов составила 19 922 264 евро, т. е. 

97,08 процента ассигнований, выделенных на указанный год. Она отметила, что 

перерасход средств по некоторым бюджетным статьям был покрыт за счет санк-

ционированного тридцатым Совещанием государств-участников перераспреде-

ления средств, сэкономленных по другим бюджетным статьям 12. Секретарь под-

черкнула, что непредвиденные расходы, связанные с предварительными возра-

жениями по делу № 28, могут быть покрыты благодаря перспективному плани-

рованию Секретариата, а также тому обстоятельству, что заседания по делам 

№№ 25, 26 и 27 были несколько короче, чем ожидалось. Что касается перерас-

хода средств, то Секретарь обратила внимание на изменение корректива по ме-

сту службы для Гамбурга, Германия, отразившееся на окладах сотрудников ка-

тегории специалистов и выше, а также на ставку суточных для неместных уст-

ных переводчиков. Она также отметила, что из-за ограничений на поездки, свя-

занных с COVID-19, расходы по разделу 5 «Официальные поездки» составили 

примерно 50 процентов от суммы утвержденных ассигнований. 

22. Секретарь также обратила внимание на то, что к концу 2020 года не были 

уплачены начисленные взносы на сумму 1 289 091 евро, что составляет более 

6,2 процента от утвержденного бюджета. По состоянию на 15 июня 2021 года 

сумма невыплаченных взносов составляла 422 505 евро. Она подчеркнула, что 

все государства-члены обязаны выплачивать свои взносы в соответствии с по-

ложением 5.5 Финансовых положений и правил Трибунала.  

23. Одна из групп государств и некоторые делегации с удовлетворением отме-

тили рациональное распоряжение бюджетом, а также оптимальное и эффектив-

ное использование ресурсов. Делегации также призвали все государства-участ-

ники соблюдать свои обязательства и выплачивать взносы полностью и своевре-

менно. 

 

 b) Отчет о мерах, принятых во исполнение Финансовых положений и правил 

Трибунала 
 

24. Секретарь сослалась на раздел II доклада и отметила, что остаток денеж-

ных средств за финансовый период 2017–2018 годов в размере 2 956 912 евро 

был возвращен государствам-участникам и вычтен из их взносов на 2021 год. 

Секретарь обратила внимание на то, что в течение финансового периода 2019–

2020 годов «Дойче банк» перестал предлагать проценты по краткосрочным 

вкладам сроком менее 12 месяцев, что является максимальным сроком, разре-

шенным для краткосрочных инвестиций в соответствии с правилом  109.1 Фи-

нансовых положений и правил Трибунала. Она также отметила, что в 2019 году 

банк начал перекладывать на своих клиентов ответственность за выплату про-

центов по денежным вкладам в соответствии с практикой, введенной Европей-

ским центральным банком в 2014 году. Секретарь также проинформировала 

__________________ 

 12 См. SPLOS/30/17, п. 4. 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/3
https://undocs.org/ru/SPLOS/30/17
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Совещание о деятельности и текущем состоянии Целевого фонда по морскому 

праву и Целевого фонда фонда «Ниппон», а также об открытии Целевого фонда 

Республики Корея, который был учрежден для оказания помощи в организации 

практикума для юрисконсультов. 

25. Одна группа государств и одна делегация приветствовали возврат остатка 

денежных средств государствам-участникам. 

26. Участники Совещания с удовлетворением приняли к сведению доклад по 

бюджетным вопросам за финансовый период 2019–2020 годов. 

 

 2. Доклад внешнего ревизора за финансовый период 2019–2020 годов 
 

27. Секретарь внесла на рассмотрение доклад внешнего ревизора за финансо-

вый период 2019–2020 годов с финансовыми ведомостями Трибунала по состо-

янию на 31 декабря 2020 года (SPLOS/31/4), который был изучен Трибуналом на 

его сессии в марте 2021 года. Секретарь подчеркнула, что, по мнению ревизора, 

финансовые ведомости правильно и точно отражают чистые активы, пассивы и 

финансовое положение Трибунала по состоянию на 31 декабря 2020 года и его 

финансовые результаты в соответствии с Финансовыми положениями и прави-

лами Трибунала. 

28. Совещание с удовлетворением приняло этот доклад к сведению.  

 

 3. Поправки к Финансовым правилам Трибунала 
 

29. Секретарь представила документ SPLOS/31/5 о предлагаемых поправках к 

Финансовым правилам Трибунала, отметив, что необходимость внесения попра-

вок обусловлена переходом на Международные стандарты учета в государствен-

ном секторе. Она сообщила участникам Совещания, что предложенные по-

правки были утверждены Трибуналом 7 октября 2020 года и временно применя-

ются с 1 января 2021 года. 

30. Одна из групп государств высказалась в поддержку поправок к Финансо-

вым правилам Трибунала. 

31. Совещание одобрило поправки к Финансовым правилам Трибунала, изло-

женные в документе SPLOS/31/5, приняв к сведению, что они применяются Три-

буналом в предварительном порядке с 1 января 2021 года. 

 

 

 V. Информация о деятельности Международного органа 
по морскому дну 
 

 

32. Генеральный секретарь Международного органа по морскому дну Майкл 

Лодж представил информацию о деятельности Органа за период после оконча-

ния тридцатого Совещания. 

33. Он подчеркнул, что, несмотря на невозможность проводить очные заседа-

ния с февраля 2020 года, был принят ряд важнейших решений, позволивших 

Органу эффективно выполнять свою основную работу. В их число вошли утвер-

ждение бюджета Органа на финансовый период 2021–2022 годов, избрание на 

основе консенсуса половины членов Совета, выборы Генерального секретаря 

Органа и принятие в порядке исключения решения продлить срок полномочий 

членов Юридической и технической комиссии Органа на один год, до 31 декабря 

2022 года. Генеральный секретарь также обратил внимание на утверждение но-

вого плана работы по разведке полиметаллических конкреций в Районе при по-

ручительстве Ямайки и на подписание контракта с компанией Blue Minerals 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/4
https://undocs.org/ru/SPLOS/31/5
https://undocs.org/ru/SPLOS/31/5
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Jamaica Ltd., благодаря которым Ямайка стала шестым малым островным разви-

вающимся государством, выступившим поручителем в контексте деятельности 

в Районе. Далее он отметил принятие Ассамблеей плана действий Органа в об-

ласти морских научных исследований в рамках Десятилетия Организации Объ-

единенных Наций, посвященного науке об океане в интересах устойчивого раз-

вития, упомянув, что поощрение и содействие проведению морских научных ис-

следований в Районе является одним из главных элементов мандата Органа со-

гласно Конвенции. Он также особо отметил решение Ассамблеи относительно 

применения программного подхода к развитию потенциала и рекомендовал всем 

государствам-участникам учредить свои национальные координационные цен-

тры по развитию потенциала. 

34. Генеральный секретарь сообщил, что приоритетной задачей Юридической 

и технической комиссии в 2021 году было рассмотрение семи заявок на продле-

ние разведочных контрактов. Далее он отметил, что Юридическая и техническая 

комиссия разработала и опубликовала для общественного обсуждения все стан-

дарты и руководства по разработке минеральных ресурсов в Районе, которые 

должны быть составлены в рамках первого этапа предполагаемого графика. Что 

касается работы Финансового комитета, то оратор рассказал о продолжающейся 

работе по вопросу о справедливом распределении финансовых и прочих эконо-

мических выгод от деятельности в Районе.  

35. Оратор обратил внимание на старт проекта «Женщины в глубоководных 

исследованиях», основанного на добровольном обязательстве, зарегистрирован-

ном Органом на состоявшейся в 2017 году Конференции Организации Объеди-

ненных Наций по океану и направленного на устранение важнейших барьеров, 

препятствующих расширению прав и возможностей женщин и их лидерской 

роли в дисциплинах и видах деятельности, связанных с глубоководными иссле-

дованиями. 

36. Касаясь финансового положения Органа, Генеральный секретарь подчерк-

нул, что 35 процентов начисленных взносов за 2021 год остаются невыплачен-

ными, и настоятельно призвал соответствующие государства выплатить свои 

взносы как можно скорее. Он особо отметил, что общая сумма задолженности 

за предыдущие периоды составляет 993 251 долл. США, что 56 государств уже 

более двух лет имеют задолженность по взносам и что 8 государств с момента 

присоединения к Конвенции ни разу не заплатили свои взносы. Это означает, 

что 33 процента членов Органа могут оказаться лишены права голоса.  

37. В ходе последующих обсуждений многие делегации заявили о своей под-

держке Органа в выполнении им своего мандата. Некоторые из этих делегаций 

подчеркивали роль Органа в организации, регулировании и контроле деятельно-

сти в Районе от имени и на благо человечества и в обеспечении эффективной 

защиты морской среды и здоровья людей от вредных последствий деятельности 

в Районе. Отмечалось, что деятельность в Районе может способствовать дости-

жению целей в области устойчивого развития. 

38. Многие делегации, сославшись на конкретные достижения, упомянутые 

Генеральным секретарем, высоко оценили прогресс, достигнутый в работе Ор-

гана, несмотря на трудности, обусловленные пандемией COVID-19. Одна 

группа государств подчеркнула важность очных заседаний для проведения ин-

клюзивных и основанных на широком участии обсуждений.  

39. Одна из групп государств и несколько делегаций поздравили Генерального 

секретаря Органа с переизбранием. Некоторые из этих делегаций приняли к све-

дению решение о продлении в порядке исключения срока полномочий членов 

Юридической и технической комиссии на один год из-за последствий пандемии 
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COVID-19. Особо отмечалась важность того, чтобы государства-участники при-

шли к согласию по поводу состава Юридической и технической комиссии в 

преддверии грядущих выборов. 

40. Одна группа государств и некоторые делегации с удовлетворением отме-

тили прогресс, достигнутый Органом в разработке нормативной базы для до-

бычи минеральных ресурсов в Районе, в частности в отношении подготовки 

проектов стандартов и руководств, а также усилия по определению финансовых 

условий добычных контрактов и по решению проблемы потенциального эконо-

мического воздействия добычи полезных ископаемых в Районе на развивающи-

еся страны, ведущие добычу на суше. Подчеркивалась необходимость скорей-

шей доработки правил добычи в целях обеспечения определенности для кон-

тракторов. 

41. Одна группа государств и некоторые делегации подчеркнули важность 

обеспечения при разработке нормативной базы для деятельности в Районе ба-

ланса между добычей полезных ископаемых и защитой окружающей среды. В 

этой связи приветствовалась дальнейшая работа над региональными планами 

экологического обустройства. Также подчеркивалась необходимость примене-

ния острожного подхода и принятия решений в рамках открытых, транспарент-

ных и инклюзивных процессов. Одна из делегаций особо отметила важность 

разработки системы, при которой Орган и развивающиеся страны получали бы 

справедливую долю дохода от добычной деятельности.  

42. Многие делегации приветствовали принятие плана действий Органа в об-

ласти морских научных исследований в контексте Десятилетия Организации 

Объединенных Наций, посвященного науке об океане в интересах устойчивого 

развития. Одна группа государств также с удовлетворением отметила стремле-

ние Органа присоединиться к Международной сети обмена океанографиче-

скими данными и информацией, чтобы служить узловым пунктом для Инфор-

мационной системы по океаническому биоразнообразию. Многие делегации 

приветствовали продолжающиеся усилия Органа в области наращивания потен-

циала. Упоминались, в частности, одобрение Ассамблеей программного подхода 

к развитию потенциала, начало работы Совместного учебно-исследовательского 

центра Международного органа по морскому дну и Китая и совместная органи-

зация Органом и правительством Индонезии национального практикума по 

наращиванию потенциала. 

43. Участники Совещания приняли к сведению информацию, представленную 

Генеральным секретарем Органа. 

 

 

 VI. Вопросы, касающиеся Комиссии по границам 
континентального шельфа 
 

 

 A. Информационное сообщение Председателя Комиссии 
 

 

44. Председатель Комиссии Аднан Рашид Насер аль-Азри представил инфор-

мацию о ходе работы Комиссии после завершения тридцатого Совещания 

(см. также SPLOS/31/6 и SPLOS/31/6/Add.1), в том числе о ходе рассмотрения 

представлений, рабочей нагрузке и условиях службы ее членов, отсутствии чле-

нов и сроках полномочий, а также о решении Комиссии не проводить свои пять-

десят третью и пятьдесят четвертую сессии в Центральных учреждениях Орга-

низации Объединенных Наций, как было первоначально запланировано 13 , в 

__________________ 

 13 См. резолюцию 75/239 Генеральной Ассамблеи, п. 110. 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/6
https://undocs.org/ru/SPLOS/31/6/Add.1
https://undocs.org/ru/A/RES/75/239
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связи с продолжающейся пандемией COVID-19. В дополнение к информации, 

содержащейся в его письме от 6 мая 2021 года на имя Председателя Совещания 

(SPLOS/31/6/Add.1), Председатель сообщил, что, чтобы оценить возможность 

проведения неполной сессии в августе, члены Комиссии поделились информа-

цией о своей способности приехать в Центральные учреждения Организации 

Объединенных Наций в условиях сохраняющейся неопределенности, связанной 

с COVID-19. Изучив эту информацию, члены Комиссии пришли к выводу, что, 

даже если сессия будет проводиться в сокращенном или укороченном формате, 

обеспечить кворум членов будет сложно. 

45. Председатель также подробно остановился на том, как пандемия вывела на 

передний план многие проблемы, с которыми уже сталкивается Комиссия из-за 

большого объема работы и неудовлетворительных условий службы ее членов. 

Вновь выразив от имени членов Комиссии признательность государствам-участ-

никам за их усилия в этом направлении, Председатель сказал, что за прошедшие 

годы был достигнут лишь незначительный прогресс, и добавил, что некоторые 

аспекты, считающиеся важными для улучшения условий службы, так и не были 

рассмотрены, а решения, предложенные по другим аспектам, оказались невы-

полнимыми. В этой связи Председатель вновь озвучил позицию Комиссии, со-

гласно которой все решения должны основываться на одинаковом отношении ко 

всем членам Комиссии, и выразил обеспокоенность по поводу того, что в отсут-

ствие ощутимого и поступательного улучшения условий службы членов Комис-

сии государствам может стать все труднее привлекать для участия в выборах в 

члены Комиссии будущих кандидатов, обладающих уровнем знаний и компетен-

ции, необходимым для рассмотрения представлений, на подготовку которых гос-

ударства-участники затрачивают значительные финансовые ресурсы, время и 

усилия. 

46. В ходе последующих обсуждений одна группа государств и несколько де-

легаций высоко оценили работу Комиссии по выполнению ее мандата согласно 

Конвенции, несмотря на сохраняющиеся проблемы, и вновь выразили ей свою 

признательность и заявили о поддержке ее деятельности. Делегации напомнили 

о важной роли Комиссии в осуществлении прибрежными государствами своих 

суверенных прав, а также в определении режима Района. Одна группа госу-

дарств особо отметила высокое качество научной информации, которой обмени-

ваются Комиссия и подавшие представления государства, и сотрудничество 

между ними во время рассмотрения представлений. Одна из делегаций выразила 

надежду на то, что Комиссия будет и впредь строго придерживаться своих пра-

вил процедуры, и конкретно сослалась на пункт 5 приложения I, который преду-

сматривает, помимо прочего, что при наличии территориального или морского 

спора Комиссия не рассматривает и не оценивает представление, делаемое ка-

ким-либо из государств, затрагиваемых спором (CLCS/40/Rev.1). Одна из групп 

государств и некоторые делегации поблагодарили Председателя за его руковод-

ство работой Комиссии в трудный период и отметили, что, несмотря на отсут-

ствие официальных сессий, члены Комиссии продолжали активно рассматри-

вать вопросы, касающиеся ее работы.  

47. Одна группа государств и несколько делегаций отметили значительное 

число представлений, которые подлежат рассмотрению Комиссией, и серьезную 

рабочую нагрузку Комиссии и секретариата. Некоторые из этих делегаций вы-

разили озабоченность по поводу того, что период ожидания между подачей 

представления и созданием подкомиссии уже превысил 12 лет и в результате 

пандемии COVID-19 и связанных с ней проблем, как ожидается, увеличится еще 

больше. Одна из делегаций рекомендовала Комиссии рассмотреть при под-

держке секретариата возможность проводить свою работу в дистанционном ре-

жиме, учитывая при этом сложности, связанные с соблюдением требований, 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/6/Add.1
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касающихся безопасности данных. В этой связи одной делегацией была под-

черкнута важность обеспечения при проведении Комиссией обсуждений добро-

совестности и конфиденциальности, а также соблюдения ее правил процедуры. 

Еще одна делегация отметила, что прогнозируемое увеличение периода ожида-

ния создаст дополнительные проблемы в плане поддержания специализирован-

ных наборов данных и соответствующего программного обеспечения, особенно 

для развивающихся государств, и призвала срочно уделить внимание этому во-

просу. 

48. Некоторые делегации объявили о своем намерении внести взнос в целевой 

фонд добровольных взносов для покрытия расходов на участие членов Комис-

сии из развивающихся государств или сообщили о уже сделанных ими взносах 

и призвали другие государства-участники последовать их примеру, чтобы содей-

ствовать участию всех членов Комиссии и поддержать улучшение условий их 

службы (см. пп. 87–89 ниже). 

49. Одна группа государств и некоторые делегации выразили озабоченность по 

поводу сохраняющейся вакансии в Комиссии, причем некоторые из этих делега-

ций настоятельно призвали как можно скорее найти выход, либо предложив кан-

дидатуру, либо рассмотрев альтернативные решения, с тем чтобы обеспечить 

полноценное функционирование Комиссии и ее подкомиссий.  

50. От имени членов Комиссии Председатель выразил государствам-участни-

кам признательность за их неизменную поддержку Комиссии, которая с учетом 

имеющихся трудностей имеет в настоящее время решающее значение. Предсе-

датель вновь обратился к участникам Совещания с призывом своевременно ре-

шить вопрос об условиях службы членов Комиссии и подтвердил полную готов-

ность членов Комиссии возобновить свою работу, как только позволят обстоя-

тельства. 

51. Участники Совещания приняли к сведению информацию, представленную 

Председателем Комиссии. 

 

 

 B. Условия службы членов Комиссии 
 

 

  Доклад Рабочей группы открытого состава 
 

52. Сокоординаторы Рабочей группы открытого состава Сидни Грегори Кембл 

(Нидерланды) и Мария Алехандрина Санде (Уругвай) доложили участникам Со-

вещания о прогрессе, достигнутом Рабочей группой за период после проведения 

тридцатого Совещания. Сокоординаторы сообщили, что 14 декабря 2020 года, 

вскоре после завершения тридцатого Совещания, Рабочая группа провела один 

раунд неофициальных консультаций, в ходе которых делегации пришли к вы-

воду, что, чтобы принять решение по вопросу об условиях труда членов Комис-

сии, Совещанию было бы полезно получить дополнительную фактическую ин-

формацию о сопряженных с этим затратах. В этой связи сокоординаторы запро-

сили у секретариата дополнительную информацию о: a) расходах, связанных с 

обеспечением возможных минимальных стандартов условий службы членов Ко-

миссии; и b) расходах и компонентах расходов, которые будут покрываться вы-

двинувшими кандидатуры государствами или возмещаться из средств целевого 

фонда добровольных взносов каждую сессию и ежегодно.  

53. Получив эту информацию, Рабочая группа провела четыре раунда вирту-

альных неофициальных консультаций, сосредоточившись, во-первых, на разли-

чиях в условиях службы членов Комиссии с целью определить, следует ли уста-

новить минимальные условия службы; во-вторых, на определении размера за-

трат, связанных с обеспечением возможных минимальных условий службы; и, 
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в-третьих, на возможных финансовых механизмах для покрытия этих расходов. 

Хотя делегации не смогли договориться о минимальных условиях службы, ко-

торые должны быть обеспечены для всех членов Комиссии, был достигнут кон-

сенсус относительно минимальных условий службы, которые должны обеспе-

чиваться членам Комиссии из развивающихся государств на основе стандартов 

Организации Объединенных Наций и расходы на которые будут покрываться из 

средств целевого фонда добровольных взносов. В этой связи делегации догово-

рились, что расходы на обеспечение минимального стандарта для этих членов 

Комиссии будет состоять из трех элементов: a) расходы, связанные с поездками, 

включая нормы проезда и проживания; b) суточные; и c) расходы на медицин-

ское и стоматологическое страхование. 

54. Что касается возможного финансового механизма для ежегодной мобили-

зации средств, необходимых для покрытия расходов на участие указанных чле-

нов Комиссии, то делегации сообщили, что три варианта, предложенные по ито-

гам всеобъемлющего исследования, проведенного Отделом по просьбе госу-

дарств-участников (SPLOS/30/11), — регулярный бюджет Организации Объеди-

ненных Наций, начисленные взносы государств-участников и уплата сбора в 

связи с подачей представлений — не соответствуют пункту 5 статьи 2 приложе-

ния II к Конвенции, который предусматривает, что государство, которое выдви-

нуло кандидатуру члена Комиссии, покрывает его расходы в течение того вре-

мени, когда он выполняет обязанности в рамках Комиссии. Поэтому Рабочая 

группа занялась изучением возможных способов обеспечения того, чтобы целе-

вой фонд добровольных взносов располагал достаточными средствами для воз-

мещения расходов, связанных с минимальными условиями службы семи членов 

Комиссии из развивающихся государств, исходя из истории последних обраще-

ний в целевой фонд добровольных взносов.  

55. В свете проблемы хронического недофинансирования целевого фонда доб-

ровольных взносов сокоординаторы выдвинули предложение, согласно кото-

рому выдвигающие кандидатуры государства из числа развитых стран и другие 

выдвигающие кандидатуры государства, которые в состоянии сделать это, будут 

выступать гарантами целевого фонда добровольных взносов и в случае отсут-

ствия или недостатка средств в нем будут совместно вносить необходимые сред-

ства, чтобы добровольный целевой фонд мог покрыть соответствующие расходы 

семи членов Комиссии. Это предложение также обсуждалось в контексте неофи-

циальных консультаций, проведенных Рабочей группой открытого состава в 

ходе тридцать первого Совещания, причем некоторые делегации указали на 

необходимость дальнейшего обсуждения имеющейся информации и вариантов, 

в том числе на основе консультаций с региональными группами.  

56. В ходе пленарных заседаний одна из групп государств и несколько делега-

ций высоко оценили деятельность Рабочей группы, в частности усилия сокоор-

динаторов по поиску надежных и долгосрочных решений для урегулирования 

вопросов, касающихся условий службы членов Комиссии. Делегации также под-

черкнули важность создания условий, позволяющих членам Комиссии эффек-

тивно выполнять свою работу, причем одна из делегаций заявила, что решение 

должно быть найдено до выборов членов Комиссии в 2022 году.  

57. Некоторые делегации отметили значимость целевого фонда добровольных 

взносов для эффективной работы Комиссии. Одна группа государств и одна де-

легация констатировали, что задействование целевого фонда добровольных 

взносов не может являться долгосрочным решением, и призвали найти более 

устойчивый способ финансирования участия всех членов в заседаниях Комис-

сии, в том числе в том, что касается медицинского страхования. В этом контексте 

некоторые делегации подчеркнули обязанность государств, выдвинувших 
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кандидатуры в соответствии с Конвенцией, покрывать эти расходы. Одна из де-

легаций отметила необходимость поиска реалистичных и основанных на прин-

ципе добровольности решений. Было высказано мнение о том, что минимальные 

стандарты, касающиеся путевых расходов, расходов на проживание и суточных, 

выплачиваемых членам из развивающихся стран, должны применяться только в 

тех случаях, когда расходы покрываются из средств целевого фонда доброволь-

ных взносов, и что в противном случае выдвигающие кандидатуры государства 

при покрытии расходов выдвинутых ими членов должны ориентироваться на 

свои собственные стандарты. 

58. Несколько делегаций высказались за продолжение Рабочей группой своей 

деятельности. Одна группа государств и некоторые делегации также выразили 

признательность секретариату за его поддержку Рабочей группы.  

59. Участники Совещания приняли к сведению информацию, представленную 

сокоординаторами, и просили Рабочую группу продолжить свою работу в меж-

сессионный период, в том числе изучить способы побуждения государств к вне-

сению взносов в целевой фонд добровольных взносов, например признание или 

подтверждение внесенных взносов, и представить на тридцать втором Совеща-

нии свой доклад. 

 

 

 C. Заполнение вакансии в Комиссии 
 

 

60. Председатель напомнил, что двадцать седьмому Совещанию государств-

участников не удалось избрать 21 члена Комиссии, поскольку Группа восточно-

европейских государств, которой полагается три места (см. SPLOS/201), выдви-

нула лишь две кандидатуры. Из-за недостаточного числа кандидатур государ-

ства-участники не смогли заполнить эту вакансию и на последующих совеща-

ниях государств-участников. 

61. Председатель напомнил о том, что в ходе тридцатого Совещания несколько 

делегаций выразили обеспокоенность по поводу сохраняющейся вакансии, и 

подчеркнул, что государства-участники несут ответственность за обеспечение 

того, чтобы Комиссия могла работать в полном составе. Далее Председатель 

напомнил о заявлениях, которые были сделаны Юрисконсультом и Председате-

лем Комиссии и в которых отмечалось серьезное влияние отсутствия одного 

члена на работу Комиссии в целом, включая работу ее отдельных подкомиссий.  

62. Словакия в качестве Председателя Группы восточноевропейских госу-

дарств на июнь 2021 года сообщила, что кандидатур выдвинуто не было, но уси-

лия с целью как можно скорее определить кандидата продолжались.  

63. Участники Совещания постановили, что, если к 17 сентября 2021 года 

Группа восточноевропейских государств проинформирует Председателя о том, 

что кандидат или кандидаты определились, Генеральный секретарь объявит о 

выдвижении кандидатур. После этого (при условии одобрения Генеральной Ас-

самблеей с учетом вытекающих финансовых последствий) будет созвана возоб-

новленная сессия тридцать первого Совещания с целью провести довыборы пе-

ред тем, как состоится тридцать второе Совещание государств-участников. Если 

после выборов членов Комиссии на тридцать втором Совещании в июне 

2022 года останется вакансия, которая должна быть заполнена из Группы во-

сточноевропейских государств или любой другой региональной группы, Сове-

щание вернется к рассмотрению вопроса о вакансиях в Комиссии до проведения 

тридцать третьего Совещания в 2023 году.  
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 VII. Доклад Генерального секретаря, представляемый 
в соответствии со статьей 319 Конвенции 
 

 

64. Участники Совещания рассмотрели последний годовой доклад Генераль-

ного секретаря о Мировом океане и морском праве (A/75/340), представленный 

государствам-участникам в соответствии со статьей 319 Конвенции. Председа-

тель напомнил, что в связи с изменениями в режиме работы, которые были со-

чтены необходимыми в контексте пандемии COVID-19, тридцатое Совещание 

возобновило свою работу в декабре 2020 года и рассмотрело доклад на пленар-

ных заседаниях. С учетом сохраняющейся актуальности доклада Председатель 

предложил делегациям рассматривать его в свете событий, произошедших после 

тридцатого Совещания. 

65. Ряд делегаций подтвердили, что Конвенцией предписываются юридиче-

ские рамки осуществления всей деятельности в Мировом океане, и подчеркнули 

универсальный и единый характер Конвенции и ее роль в качестве «конституции 

океанов», отметив при этом ее гибкость. Некоторые делегации также особо от-

метили вклад Конвенции в дело поддержания международного мира и безопас-

ности, мирного урегулирования споров, укрепления дружественных отношений 

между государствами, защиты и сохранения морской среды и укрепления вер-

ховенства права в вопросах Мирового океана. Кроме того, делегации высоко 

оценили важную работу трех органов, учрежденных Конвенцией. Одна из деле-

гаций с удовлетворением отметила прогресс в деле обеспечения всеобщего уча-

стия в Конвенции и ее исполнительных соглашениях, однако к государствам-

членам, которые еще не являются участниками Конвенции, был обращен призыв 

присоединиться к ней как можно скорее. Было высказано мнение, что в вопро-

сах, не оговоренных в Конвенции, должны продолжать применяться принципы 

и нормы общего международного права.  

66. Некоторые делегации особо отметили важность продолжающейся работы 

по линии Межправительственной конференции по международному юридиче-

ски обязательному документу на базе Конвенции Организации Объединенных 

Наций по морскому праву о сохранении и устойчивом использовании морского 

биологического разнообразия в районах за пределами действия национальной 

юрисдикции. Они подчеркнули значимость межсессионной работы в контексте 

этой конференции и указали на необходимость скорейшего завершения перего-

воров. Несколько делегаций сослались на решение Генеральной Ассамблеи от-

ложить четвертую сессию Межправительственной конференции, перенеся ее со-

зыв на самую раннюю из возможных доступных дат в 2022 году, предпочти-

тельно в первой половине года. Ряд делегаций высказали свои мнения по раз-

личным вопросам, являющимся предметом переговоров. Одна из делегаций вы-

разила надежду на то, что новые рабочие документы позволят добиться про-

гресса в работе и наверстать время, упущенное в результате пандемии.  

67. Подчеркивалась необходимость полного и эффективного осуществления 

Конвенции и связанных с ней соглашений, а также применения основанного на 

сотрудничестве, скоординированного и комплексного подхода к решению про-

блем, связанных с океаном. Несколько делегаций подробно остановились на не-

которых предпринимаемых на национальном и региональном уровне в целях 

осуществления Конвенции действиях, включая недавнее принятие националь-

ных законов и стратегий. Некоторые делегации особо отметили важность осу-

ществления Конвенции, а также наращивания потенциала, передачи морских 

технологий и финансирования для полного достижения цели 14 в области устой-

чивого развития и подчеркнули необходимость достижения прогресса в этом от-

ношении на Конференции Организации Объединенных Наций по содействию 

https://undocs.org/ru/A/75/340
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достижению цели 14 в области устойчивого развития «Сохранение и рациональ-

ное использование океанов, морей и морских ресурсов в интересах устойчивого 

развития», которая будет совместно организована Кенией и Португалией в Лис-

сабоне в 2022 году. 

68. Некоторые делегации подчеркнули необходимость сохранения целостно-

сти Конвенции. В этой связи ряд делегаций объявили о создании Группы друзей 

Конвенции, цель которой — способствовать открытому обсуждению вопросов и 

проблем, связанных с Конвенцией, и призвали все государства-члены присоеди-

ниться к этой группе. 

69. Несколько делегаций обратили внимание на губительные последствия пан-

демии COVID-19 для связанных с Мировым океаном секторов и видов деятель-

ности (включая судоходство, рыболовство и туризм), такие как безработица, по-

теря дохода и сокращение инвестиций. Эта ситуация сильно сказывается на по-

ложении моряков и рыбаков. В этой связи была упомянута резолюция 75/17 Ге-

неральной Ассамблеи о международном сотрудничестве для решения проблем, 

с которыми сталкиваются моряки в результате пандемии COVID-19, в целях под-

держки глобальных производственно-сбытовых цепочек, а также усилия, 

направленные на причисление моряков к категории работников служб жизне-

обеспечения для облегчения их перемещений и репатриации. Делегация-наблю-

датель от Международной морской организации (ИМО) рассказала о недавних 

событиях в этой области, включая принятие в мае 2021 года резолюции о реко-

мендуемых действиях по вакцинации моряков от COVID-19 в порядке приори-

тета. Также предметно обсуждались последствия COVID-19 с учетом гендерных 

аспектов, включая потерю женщинами рабочих мест в морском секторе в непро-

порционально большей степени и необходимость удовлетворения потребностей 

женщин и девочек в эпоху после COVID-19. Некоторые делегации также отме-

тили воздействие пандемии на управление деятельностью, связанной с Миро-

вым океаном, включая работу учреждений, созданных в рамках Конвенции, от-

метив при этом попытки вести работу с помощью виртуальных средств.  

70. Ряд делегаций отметили, что пандемия COVID-19 сильно сдерживает про-

гресс в осуществлении Повестки дня в области устойчивого развития на период 

до 2030 года, включая достижение цели 14 в области устойчивого развития. При 

этом некоторые делегации также подчеркнули, что восстановление после пан-

демии открывает возможности для построения устойчивой «голубой» эконо-

мики. Одна из делегаций обратила внимание на «передышку», которую океаны 

получили в результате свертывания человеческой деятельности во время панде-

мии и которая благотворно сказалась на состоянии морской флоры и фауны во 

всем Мировом океане. 

71. Некоторые делегации особо отметили важнейшую роль морской науки и 

техники в преобразовании «голубой» экономики и содействии сохранению и не-

истощительному использованию ресурсов океана. Делегации также подчерк-

нули, что Десятилетие Организации Объединенных Наций, посвященное науке 

об океане в интересах устойчивого развития, является мощным инструментом 

укрепления научного сотрудничества, партнерств в вопросах океана и научно-

политического взаимодействия, а также устранения пробелов в данных. Отме-

чался вклад Регулярного процесса глобального освещения и оценки состояния 

морской среды, включая социально-экономические аспекты, в укрепление 

научно-политического взаимодействия, включая проведенную недавно вторую 

оценку состояния Мирового океана. Также отмечалась важность гендерного ра-

венства для надлежащего рационального управления ресурсами океанов, в том 

числе в контексте морской науки. 

https://undocs.org/ru/A/RES/75/17
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72. Несколько делегаций особо отметили важность, в частности для малых 

островных развивающихся государств, наращивания потенциала и партнерских 

отношений и выразили признательность за реализуемые учреждениями, создан-

ными в рамках Конвенции, а также двусторонними партнерами, системой Орга-

низации Объединенных Наций и Глобальным экологическим фондом про-

граммы развития потенциала. Некоторые государства-доноры сообщили о взно-

сах, внесенных ими в различные целевые фонды, и средствах, выделенных на 

реализацию инициатив по наращиванию потенциала, в том числе через частные 

благотворительные организации. 

73. Ряд делегаций подробно остановились на факторах, представляющих 

угрозу для Мирового океана и оказывающих давление на морскую среду, вклю-

чая загрязнение пластмассой, морской мусор, утрату кораллов и разливы нефти, 

а также сообщили о мерах, принимаемых на глобальном, региональном и наци-

ональном уровнях для защиты морской среды, в том числе для борьбы с загряз-

нением пластмассой. Несколько делегаций высказались в поддержку разработки 

нового юридически обязательного документа по загрязнению пластмассой.  

74. Некоторые делегации особо отметили негативное воздействие изменения 

климата на Мировой океан, включая повышение уровня моря и закисление оке-

ана, которые создают угрозу для низинных прибрежных государств и малых ост-

ровных развивающихся государств. Ряд делегаций подчеркнули важную роль 

Конвенции в контексте повышения уровня моря и необходимости предотвратить 

нарушение морских границ и обеспечить устойчивость к изменению климата в 

будущем, в том числе с помощью подхода, основанного на установлении взаи-

мосвязи. Несколько делегаций отметили работу двадцать первого совещания От-

крытого процесса неофициальных консультаций, которое было посвящено теме 

«Повышение уровня моря и его последствия», а также продолжающуюся работу 

Комиссии международного права по проблеме повышения уровня моря.  

75. Несколько делегаций выразили обеспокоенность по поводу планируемого 

сброса в море сточных вод с атомной электростанции «Фукусима» в Японии без 

проведения надлежащей оценки или консультаций с соответствующими заинте-

ресованными сторонами. Эти делегации призвали пересмотреть это решение в 

свете предусмотренных Конвенцией обязательств по защите и сохранению мор-

ской среды. Одна из делегаций указала, что в этом вопросе она будет действо-

вать в соответствии с международным правом и обеспечит безопасность, транс-

парентность и подотчетность, в том числе принимать меры сообразно с действу-

ющими международными стандартами и практикой и учитывать потенциальное 

воздействие на окружающую среду и здоровье и безопасность людей. Эта деле-

гация также рассказала о действиях, предпринятых ею в этой связи по линии 

Международного агентства по атомной энергии.  

76. Ряд делегаций указали на проблемы, связанные с незаконным, несообщае-

мым и нерегулируемым рыбным промыслом, и рассказали о шагах, предприни-

маемых в этой области, в том числе посредством налаживания регионального 

сотрудничества и усиления мер мониторинга, контроля и обнаружения. Кроме 

того, одна делегация напомнила об угрозе, которую создает для сохранения и 

устойчивого использования ресурсов в пределах национальной юрисдикции не-

регулируемая эксплуатация морских живых ресурсов в открытом море. Другая 

делегация напомнила о суверенных правах прибрежных государств в отношении 

«сидячих» видов, обитающих на континентальном шельфе за пределами 

200 морских миль, и рассказала о мерах, принимаемых для сохранения таких 

«сидячих» видов и управления ими. Озвучивалась обеспокоенность по поводу 

недостаточных знаний о видах рыб в открытом море, при том что такие знания 

были бы полезны для обеспечения надлежащей защиты этих видов. Одна из 
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делегаций отметила текущую работу Всемирной торговой организации, ориен-

тированную на принятие правил, регулирующих субсидирование рыбного про-

мысла. Упоминалось также недавнее вступление в силу Соглашения о предот-

вращении нерегулируемого промысла в открытом море в центральной части Се-

верного Ледовитого океана. Еще одна делегация заявила о том, что планирует 

стать участником Соглашения о содействии соблюдению рыболовными судами 

в открытом море международных мер по сохранению живых ресурсов и управ-

лению ими. Одна делегация обратила внимание на важность проведения в 

2022 году Международного года кустарного рыболовства и аквакультуры. 

77. Некоторые делегации выразили обеспокоенность по поводу угроз для без-

опасности на море, включая терроризм, пиратство и вооруженный разбой в от-

ношении судов, контрабанду, незаконную торговлю, преднамеренное и незакон-

ное нанесение ущерба морской среде, а также незаконный, несообщаемый и не-

регулируемый рыбный промысел и другую незаконную деятельность в рыбо-

ловном секторе. Подчеркивалась необходимость обеспечения осведомленности 

об имеющихся проблемах и регионального сотрудничества, равно как и наращи-

вания потенциала и оказания технической помощи по вопросам безопасности на 

море; также выделялись конкретные региональные инициативы. Одна из деле-

гаций выразила обеспокоенность по поводу ухудшения обстановки в плане без-

опасности на море в Гвинейском заливе, отметив при этом работу ИМО и 

Группы друзей Гвинейского залива под эгидой Группы семи. Делегация-наблю-

датель от ИМО обратила внимание на проблему противозаконной практики, свя-

занной с фиктивной регистрацией и поддельными реестрами судов.  

78. Одна делегация вновь заявила о своей приверженности делу поощрения и 

защиты прав моряков и рыбаков в целях соблюдения стандартов Международ-

ной организации труда (МОТ) и разработанных Организацией Объединенных 

Наций Руководящих принципов предпринимательской деятельности в аспекте 

прав человека, а также обеспечения защищенности на море, в том числе в том, 

что касается укомплектования судов и подготовки экипажей. Еще одна делега-

ция подтвердила свою приверженность защите жизни всех мигрантов в соответ-

ствии с Глобальным договором о безопасной, упорядоченной и легальной ми-

грации. Одна из делегаций обратила внимание на работу ИМО по регулирова-

нию морских автономных надводных судов и отметила важную роль Генераль-

ной Ассамблеи и Совещания государств-участников в обсуждениях, а также в 

диалоге между Отделом и секретариатом ИМО по этой теме.  

79. Некоторые делегации призвали государства-участники в регионе Южно-

Китайского моря укреплять доверие друг к другу и воздерживаться от действий, 

которые могут привести к эскалации напряженности, подчеркнув при этом важ-

ность продолжения обсуждений по вопросу о кодексе поведения в Южно-Ки-

тайском море, которые ведутся по линии Ассоциации государств Юго-Восточ-

ной Азии. Делегации некоторых других стран этого региона призвали государ-

ства-участники урегулировать свои разногласия на основе сотрудничества и 

консультаций. 

80. Что касается Черного моря, Азовского моря и Керченского пролива, то де-

легация одного государства-участника выразила обеспокоенность по поводу 

действий другого государства-участника в этих районах, которые она считает 

нарушением норм международного права и своего суверенитета; в частности, 

речь идет о решении закрыть часть Черного моря для иностранных военных ко-

раблей и государственных судов. Делегация призвала государство-участник ува-

жать суверенные права ее страны, прекратить и отменить все незаконные дей-

ствия, решения и нарушения Конвенции и выплатить компенсацию или предло-

жить иное возмещение. Делегация другого государства в порядке 
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осуществления своего права на ответ заявила, что в соответствии с международ-

ным правом она имеет суверенные права в отношении соответствующих мор-

ских районов и обязана обеспечивать безопасное судоходство в них.  

81. Одна делегация обратила внимание на недавнее решение Специальной ка-

меры Трибунала, касающееся делимитации морской границы между Маврикием 

и Мальдивскими Островами в Индийском океане, и особо отметила вывод о том, 

что Маврикий должен рассматриваться как прибрежное государство в отноше-

нии архипелага Чагос и что решения Международного Суда, содержащиеся в его 

консультативном заключении от 25 февраля 2019 года о правовых последствиях 

отделения архипелага Чагос от Маврикия в 1965 году, имеют юридическую силу. 

Эта делегация подчеркнула, что все государства-участники обязаны защищать 

целостность Конвенции и демонстрировать уважение к международному праву, 

соблюдая международные постановления, а также положения резолюции 73/295 

Генеральной Ассамблеи от 22 мая 2019 года. Другая делегация отметила, что не 

являлась стороной разбирательства в Трибунале и что указанное решение не 

имеет юридической силы, заявив также, что архипелаг Чагос непрерывно нахо-

дится под ее суверенитетом с 1814 года. Эта делегация отметила, что обязатель-

ное действие для нее имеет только решение арбитража, образованного в соот-

ветствии с приложением VII к Конвенции, в отношении охраняемого морского 

района Чагос между Маврикием и Соединенным Королевством Великобритании 

и Северной Ирландии. Делегация подтвердила готовность своей страны усту-

пить Маврикию суверенитет над архипелагом Чагос, когда в нем больше не бу-

дет необходимости для целей обороны. В порядке осуществления права на ответ 

первая делегация, сославшись на действующие постановления, заявила, что по-

нимает ситуацию по-другому, и напомнила о призывах, содержащихся в резолю-

ции 73/295 Ассамблеи. Обе делегации, в том числе при осуществлении своего 

права на ответ во второй раз, подчеркнули важность уважения верховенства 

права как на национальном, так и на международном уровне.  

82. Некоторые делегации высказали мнение о том, что мандат Совещания в 

соответствии со статьей 319 Конвенции ограничивается рассмотрением админи-

стративных, финансовых и процедурных вопросов и что Совещание не уполно-

мочено проводить обсуждения по вопросам существа. Одна делегация заявила, 

что Совещание является компетентным форумом для рассмотрения существен-

ных аспектов, связанных с толкованием и осуществлением Конвенции.  

83. Участники Совещания приняли к сведению доклад Генерального секре-

таря, представленный в соответствии со статьей 319, и мнения, высказанные де-

легациями по этому пункту повестки дня, и постановили включить этот же 

пункт в предварительную повестку дня тридцать второго Совещания.  

 

 

 VIII. Прочие вопросы 
 

 

 A. Решение о продлении срока полномочий нынешних членов 

Комиссии 
 

 

84. Участники Совещания рассмотрели проект решения о продлении пятилет-

него срока полномочий нынешних членов Комиссии, который был предложен 

Индией, Испанией, Португалией, Российской Федерацией и Шри-Ланкой (опуб-

ликован в качестве документа SPLOS/31/L.2). Представляя проект решения, 

одна из делегаций отметила, что пандемия COVID-19 помешала членам Комис-

сии встретиться и провести свою работу в очном формате, в результате чего был 

потерян целый год работы. Эта делегация также напомнила участникам Сове-

щания о большом объеме работы Комиссии, включая множество представлений, 

https://undocs.org/ru/A/RES/73/295
https://undocs.org/ru/A/RES/73/295
https://undocs.org/ru/SPLOS/31/L.2
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чье поступление ожидается в будущем. В целях урегулирования сложившейся 

неординарной ситуации в проекте решения было предложено, чтобы члены Ко-

миссии проработали еще один год, до июня 2023 года.  

85. Некоторые делегации поддержали проект решения, поскольку в противном 

случае в силу исключительных обстоятельств, вызванных пандемией, члены Ко-

миссии не смогли бы выполнять свои функции в течение всего пятилетнего 

срока полномочий, установленного Конвенцией.  

86. Участники Совещания постановили, что пятилетний срок полномочий ны-

нешних членов Комиссии будет продлен на один год и истечет 15 июня 

2023 года, особо отметив, что это решение было принято в порядке исключения 

в связи с беспрецедентными обстоятельствами, возникшими в результате панде-

мии COVID-19, не создает прецедента и не наносит ущерба пункту 4 статьи 2 

приложения II к Конвенции14. 

 

 

 B. Целевые фонды и программы стипендий 
 

 

87. Участники Совещания были проинформированы о текущем состоянии и 

прогнозируемых финансовых потребностях целевых фондов, находящихся в ве-

дении Отдела, причем эта информация была представлена также в письменном 

заявлении, размещенном на веб-сайте Отдела15. 

88. Что касается Целевого фонда добровольных взносов для целей компенса-

ции расходов в связи с участием членов Комиссии по границам континенталь-

ного шельфа из развивающихся государств в заседаниях Комиссии, то до сведе-

ния участников Совещания было доведено, что со времени проведения тридца-

того Совещания в Фонд поступили взносы Испании, Канады, Коста-Рики, Пор-

тугалии, Филиппин, Франции и Японии. Исландия объявила о своем намерении 

сделать взнос в размере 50 000 долл. США, а Китай сообщил, что планирует 

сделать взнос в размере 45 000 долл. США. Япония также объявила о своем 

плане внести дополнительный существенный взнос в Целевой фонд. Кроме 

того, участники Совещания были проинформированы о том, что в связи с от-

срочкой проведения сессий Комиссии средства из Целевого фонда для компен-

сации расходов на участие членов Комиссии из развивающихся стран не потре-

бовались. Таким образом, по состоянию на 31 мая 2021 года имеющийся в нали-

чии для произведения выплат остаток средств в Целевом фонде с учетом расхо-

дов на вспомогательное обслуживание программ оценивался в 566 000 долл. 

США. 

89. Что касается Целевого фонда добровольных взносов для облегчения под-

готовки представлений в Комиссию по границам континентального шельфа раз-

вивающимися государствами, в частности наименее развитыми странами и ма-

лыми островными развивающимися государствами, и для обеспечения соблю-

дения статьи 76 Конвенции, то участники Совещания были информированы о 

том, что со времени проведения тридцатого Совещания никаких взносов или за-

явок на получение средств не поступало. По состоянию на 31 мая 2021 года име-

ющийся в наличии для произведения выплат остаток средств в Целевом фонде 

оценивался в 427 000 долл. США, включая расходы на вспомогательное обслу-

живание программ. 

__________________ 

 14 Следующие выборы 21 члена Комиссии состоятся на тридцать втором Совещании 

государств-участников в 2022 году. Пятилетний срок полномочий членов Комиссии, 

избранных на этом Совещании, начнется 16 июня 2023 года.  

 15 См. https://www.un.org/Depts/los/meeting_states_parties/thir tyfirstmeetingstatesparties.htm. 

https://www.un.org/Depts/los/meeting_states_parties/thirtyfirstmeetingstatesparties.htm
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90. Что касается Целевого фонда добровольных взносов для оказания государ-

ствам содействия в урегулировании споров через посредство Международного 

трибунала по морскому праву, то участники Совещания были проинформиро-

ваны о том, что после тридцатого Совещания были получены взносы от Филип-

пин и Финляндии и что заявок на получение средств не поступало. По состоя-

нию на 31 мая 2021 года имеющийся в наличии для произведения выплат оста-

ток средств в Целевом фонде оценивался в 166 000 долл. США.  

91. Что касается Мемориальной стипендии им. Гамильтона Ширли Амерасин-

гхе в области морского права, то со времени проведения тридцатого Совещания 

государств-участников никаких взносов не поступало. По состоянию на 31 мая 

2021 года имеющийся в наличии для произведения будущих выплат остаток 

средств оценивался в 110 000 долл. США. В связи с пандемией COVID-19 за-

планированные на 2020 год мероприятия по линии стипендии были перенесены 

на 2021 год. С учетом сохраняющихся ограничений на международные поездки 

стипендиату 2020 года Линде Бана из Ганы был предоставлен выбор: участво-

вать в стипендиальной программе в виртуальном режиме в 2021 году или отло-

жить участие до 2022 года. Участникам Совещания было напомнено о том, что 

в течение многих лет фонд испытывал хронический дефицит средств и что в 

отсутствие дополнительных взносов проблема недофинансирования может со-

храниться. 

92. Что касается Целевого фонда добровольных взносов для Регулярного про-

цесса глобального освещения и оценки состояния морской среды, включая со-

циально-экономические аспекты, то с момента проведения тридцатого Совеща-

ния взносы в него не поступали. По состоянию на 31 мая 2021 года имеющийся 

в наличии для произведения выплат остаток средств в Целевом фонде оцени-

вался в 187 000 долл. США. 

93. Что касается Целевого фонда добровольных взносов для цели оказания 

развивающимся странам, особенно наименее развитым странам, малым остров-

ным развивающимся государствам и развивающимся государствам, не имею-

щим выхода к морю, содействия в участии в заседаниях Открытого процесса 

неофициальных консультаций Организации Объединенных Наций по вопросам 

Мирового океана и морского права, то со времени проведения тридцатого Сове-

щания взносов в него не поступало. По состоянию на 31 мая 2021 года имею-

щийся в наличии для произведения выплат остаток средств в Целевом фонде 

оценивался в 46 000 долл. США. Участники Совещания были проинформиро-

ваны о том, что с учетом виртуального характера двадцать первого совещания 

Открытого процесса неофициальных консультаций средства из Целевого фонда 

для покрытия расходов на участие докладчиков или участников совещания из 

развивающихся стран не потребовались.  

94. Что касается Целевого фонда добровольных взносов для цели оказания 

развивающимся странам, особенно наименее развитым странам, развиваю-

щимся государствам, не имеющим выхода к морю, и малым островным развива-

ющимся государствам, содействия в участии в заседаниях Подготовительного 

комитета и Межправительственной конференции по разработке на базе Конвен-

ции Организации Объединенных Наций по морскому праву международного 

юридического обязательного документа о сохранении и устойчивом использо-

вании морского биологического разнообразия в районах за пределами действия 

национальной юрисдикции, то Отдел получил взнос от Эстонии и был проин-

формирован о планируемом взносе Франции. По состоянию на 31 мая 2021 года 

имеющийся в наличии для произведения выплат остаток средств в Целевом 

фонде оценивался в 136 000 долл. США. Участники Совещания были проинфор-

мированы о том, что в свете большого спроса на помощь по линии Целевого 
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фонда без дополнительных взносов Отдел не сможет удовлетворить все просьбы 

о помощи в отношении предстоящей четвертой сессии Межправительственной 

конференции. 

95. Делегациям было напомнено о действующей в Организации Объединен-

ных Наций процедуре внесения взносов и о важности четкого указания в пла-

тежном поручении целевого фонда-бенефициара и получения Отделом соответ-

ствующего уведомления на своевременной основе; в противном случае для 

надлежащего распределения взносов в нужный целевой фонд потребуется до-

полнительное время. Задержки в распределении средств будут отрицательно 

сказываться на способности Отдела правильно и эффективно распоряжаться 

средствами целевых фондов, включая ведение отчетности об остатках средств и 

своевременное подтверждение поступления взносов.  

96. Секретариат выразил признательность всем государствам, которые внесли 

взносы в целевые фонды, подчеркнул, что хроническая нехватка средств в фон-

дах представляет собой серьезную проблему, и напомнил о содержащемся в ре-

золюции 75/239 Генеральной Ассамблеи призыве к государствам, международ-

ным финансовым учреждениям, учреждениям-донорам, межправительствен-

ным и неправительственным организациям, а также физическим и юридическим 

лицам вносить финансовые взносы. 

97. Участники Совещания приняли к сведению предоставленную секретариа-

том информацию о целевых фондах и программах стипендий.  

 

 

 C. Гендерный баланс 
 

 

98. В своих заключительных замечаниях Председатель Совещания, напомнив 

о том, что правила процедуры совещаний государств-участников были недавно 

пересмотрены в целях обеспечения гендерной инклюзивности, сообщил, что за 

период с 2010 по 2020 год из 50 должностей в Бюро только 15 были заняты жен-

щинами. Из них только три касались функций Председателя, в то время как 

остальные 12 касались функций заместителя Председателя. Председатель отме-

тил, что содействие достижению гендерного равенства посредством стремления 

к обеспечению гендерного баланса в составе в Бюро позволит привести прак-

тику проведения совещаний в соответствие с инициативами, предпринимае-

мыми на других международных форумах, и призвал государства-участники че-

рез свои региональные группы учитывать важность достижения гендерного ба-

ланса при выдвижении кандидатов на должности Председателя и заместителей 

Председателя будущих совещаний государств-участников. 

 

https://undocs.org/ru/A/RES/75/239

